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謝鋒冀駐港總領館尊重中國主權

香港文匯報訊（記者 馮健文）香港機場管理局公佈造價

1,415億元的機場三跑道系統最新融資方案，借貸額維持690億

元，將以商業銀行貸款及發行機構債券等方式籌集。為順應民

意，機管局將發行50億元的3年期零售債券供市民認購，做法

會參考政府發行的iBond，預計最快明年第三季推出，惟息率等

細節需視乎屆時市場情況才有定案。

「三跑」融資擬發50億零售債券
機管局應民意讓公眾參與 仿iBond形式料明年秋發行

「三跑」融資方案
渠道

機構債券（包括
綠色債券模式）

零售債券

商業銀行貸款

總值

*另備銀行循環貸款最高100億港元，有需要才動用

資料來源：機管局 製表：香港文匯報記者馮健文

總值

美元：折合230億港元至330億港元

港元：70億港元至100億港元

50億港元

200億港元至300億港元

550億港元至780億港元

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中秋
佳節將至，外交部駐港公署昨日舉辦
領團中秋聯誼活動，38家外國駐港領
團的總領事或代表參加。謝鋒特派員
致辭指，今年的中秋節具有特別的意
義，中共十九大即將召開，中國站在
新的歷史起點上，中國特色社會主義
進入了新的發展階段。他希望各國駐
港總領館尊重中國的主權、安全和發
展利益，尊重香港法治，支持特區政
府依法施政。
謝鋒指出，5年來，以習近平為核心
的黨中央洞察國際風雲變幻，把握時
代前進方向，創造性地提出建設以合
作共贏為核心的新型國際關係，構建
全球夥伴關係網絡，推進「一帶一
路」建設等重大倡議，創新全球治理
理念和實踐，打造人類命運共同體，
指引我們走出一條具有中國特色的大
國外交之路。
他指出，5年來，中國外交銳意進
取、砥礪前行，堅定維護國家主權、安
全和發展利益，助力實現「兩個一百
年」奮鬥目標和中華民族偉大復興「中
國夢」，在世界亂象中維護中國發展的
良好外部環境，在國際變局中維護世界
和平與發展，在全球治理中貢獻中國智

慧和方案。展望未來，中國將繼續做國
際形勢的穩定錨、世界增長的發動機、
和平發展的正能量、全球治理的新動
力。
謝鋒又表示，前不久習近平主席視

察香港並見證了特區的弱冠成年禮，
闡明新時期中央治港方略，指明香港
未來發展方向，標誌着「一國兩制」
偉大實踐進入一個新階段。習主席明

確支持香港在推進「一帶一路」、粵
港澳大灣區、人民幣國際化等重大發
展戰略中發揮優勢和作用。這是香港
發展的新機遇，也是與香港有千絲萬
縷聯繫的各國的新機遇，應該倍加珍
惜，牢牢抓住。

參與三方合作 實現合作共贏
他希望各國駐港總領館尊重中國的

主權、安全和發展利益，尊重香港法
治，支持特區政府依法施政；識破一
些人打着「民主自由」幌子破壞法
治、撕裂社會、將民生問題政治化的
企圖和用心；積極參與「內地+香港+
『一帶一路』沿線和相關國家」三方
合作，爭取「1+1+1>3」的效果，實
現合作共贏。
據悉，今次活動主要包括三項內容：

一是邀請駐港領團參觀故宮博物院在香
港歷史博物館舉辦的「萬壽載德—清
宮帝后誕辰慶典」展覽，感受香港和祖
國文化同根、歷史同源、血脈相連；二
是深入香港遠郊，走進香港社區，品嚐
香港特色美食，體驗香港人心思穩定、
思發展、思和諧的社情民意；三是品嚐
駐港公署廚師親手製作的月餅，共慶中
秋佳節。

香港文匯報訊（記者 尹妮）觀塘市中
心重建偏離原有設計，市建局行政總監韋
志成早前在網誌就事件公開致歉。市建局
高層昨日到觀塘區議會解釋事件，多名區
議員表達不滿，本身亦是立法會議員的工
聯會何啟明指出，鵝蛋形多用途活動中心
對觀塘區來說十分重要，不但是地標，也
是對觀塘政府部門的補償。他認為，任何
大規模的改變，市建局都不能繞過民意諮
詢及漠視民意，期望所有重建方案應以社
區為本，回應市民所需。
市建局執行董事馬昭智昨日在觀塘區

議會一個會議上表示，第五期重建計劃
有近100名佔用人士，當中有一個藥房正
在進行逆權侵佔的上訴。
他指出，一個有關業權的訴訟可以糾
纏1年至2年，如要處理100個類似的投
訴，市中心的重建可能要等很久。他又
表示，因為市中心重建計劃的第二、第
三期的交通總匯料在5年後陸續落成，如
當時不能及時進行第四、第五期的重建
計劃，便難以接駁到觀塘港鐵站。

新方案待改善「市民有權話事」
觀塘區議員何啟明表示，第五期重建計
劃當中，鵝蛋形多用途活動中心對觀塘區
來說十分重要，是對整個觀塘政府部門的
補償，因當年是拆除了地區的郵局及診
所，但最終卻只換來商業大廈的3層。
他認為市建局的新方案仍有改善空間，

並要尊重經民間諮詢的觀塘重建原方案理
念，直言「市民有權話事」。
觀塘區議員潘任惠珍表示，本以為日後

區議會可在鵝蛋形多用途活動中心開會，
但「一覺醒來，竟然做了很多改善設計，
你當區議會是什麼？」馬昭智回應指出，
11月會再出席觀塘區議會聽取意見，並承
諾與區議會未有共識之前，不會將計劃提
交城規會審批。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）房屋問題
是香港最重要的民生議題之一。特首林鄭
月娥昨日強調，特區政府有決心解決房屋
問題，會千方百計紓緩現時房屋短缺，但
問題不可能在一朝一夕可以解決，房屋需
要有土地才能夠興建，希望社會就土地供
應多提意見，並顯示願意建立共識的精
神。
林鄭月娥昨日出席行政會議前，被問到

會否考慮以組合屋處理過渡房屋問題。她
回應時表示，自己在7月1日上任以來，
已不斷努力在房屋問題上為香港尋找更好
方法，「現時距離10月11日我發表首份
施政報告，已經只剩下兩個多星期，我可
以告訴大家，我仍然繼續努力在房屋政策
這個範疇。」
她強調，房屋問題不可能在一朝一夕

可以解決，但特區政府會千方百計紓緩
現時房屋短缺問題，「我們是有決心來
解決香港的房屋問題。」
她重申，房屋需要有土地才能夠興
建，希望社會就土地供應專責小組多提
意見，並顯示願意建立共識的精神，讓
政府在最快的時間先解決香港的土地供
應，從而透過房屋政策處理現時港人最
關注的民生議題。

香港文匯報訊（記者 文森）有報道
指出，行政長官林鄭月娥的首份施政報
告料會提出讓全港約25萬個未補地價
居屋，透過社企出租予有需要家庭。房
委會資助房屋小組成員、民建聯立法會
議員柯創盛昨日表示，出租未補地價居
屋估計可以釋放到2,500個單位，有討
論空間。

料可釋2500伙 倡七折收租
柯創盛昨日在一個電台節目上指出，
若容許出租未補地價居屋，全港25萬
個居屋，假設現時有40%是空置，若能
推出1%，估計可釋放到2,500個單位，
已多於社會房屋共享計劃，認為有討論
空間。他建議可讓業主收取七折市值租
金，並透過社企作「二房東」中介人，
因政府是「大笨象」，很多建議公佈後
不知何時才正式實施。
他認為，公私營合作可以探討，重
點是應增加透明度，發展商建樓後，
將一定單位交予政府分配。
他又表示，支持政府推出組合屋，
但擔心行政需時，亦憂慮組合屋可能
對交通、社福設施有影響，令地區聲
音不支持。他認為組合屋的選址不應
是居屋及公屋用地，並且要做好交
通、社福設施配套，顧及周邊社區的
承受能力，否則會「好事變壞事」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）現時
青年宿舍計劃預計宿位只有不夠3,000
個，青年民建聯一批成員昨日到政府總
部請願，要求政府興建更多青年宿舍，
為低收入青年提供另一住屋途徑。

倡翻新空置校改建
已敲定發展的6個青年宿舍計劃項

目，共可提供約2,800個宿位，青年民
建聯認為數目不足以應付現時年輕人的
需求，建議特區政府加快及擴大有關計
劃，包括在各區物色更多合適地點，亦
可考慮翻新空置校舍作青年宿舍。
他們建議，青年宿舍主要針對未畢業

或剛出來工作的青年住屋的需要，以只
租不賣、有固定租住限期的形式租借，
讓青年可享獨立居住空間，同時為日後
置業儲蓄。
青年民建聯主席、觀塘區議員顏汶羽
指，曾滿心歡喜「貨櫃屋」的概念可與
青年宿舍結合，但發展局局長黃偉綸日
前透露，科學園「貨櫃屋」計劃的租金
約一萬元，他直言對剛投身社會的年輕
人而言，實在難以負擔。
對於青年宿舍的租金水平，青年民建
聯認為除考慮市值租金的數據外，必須

顧及年輕人的經濟負擔。
青年民建聯副主席、沙田區議員招文

亮表示，青年宿舍應解決年輕人面對高
租金，無法儲蓄的問題，盡量讓他們可
累積財富，以發展其「置業階梯」，支
付日後買樓的首期。
青年民建聯早前曾進行調查，過半

數受訪青年認為新一屆政府應優先處

理房屋問題，故他們最近發表一份
「青年政策建議書」，當中提出三大
房屋訴求，包括興建青年宿舍、加推
「白居二」（白表免補地價購買二手
居屋計劃）及加快興建公營房屋。
顏汶羽表示，對特首林鄭月娥未來

的房屋政策充滿信心，相信對方清楚
現今青年的需求。

特首冀社會獻策
助力土地供應
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青民促增建青年宿舍

鵝蛋中心「無影」
何啟明批漠視民意

造價1,415億元的機場三跑道已經
動工，資金來源來自3方面，包

括機管局營運盈餘約470億，佔造價
33%；向機場使用者徵收機場建設費
共約260億元，佔18%；其餘49%即
690億元則需從市場借貸及籌集。

融資方案出爐 市場籌集690億
機管局於去年底委聘匯豐銀行為財
務顧問，就詳細融資方案進行研究，
辨識合適融資工具，並就融資時機、
規模及年期等，向機管局提供建議。
報告早前完成，並於昨日公佈。
報告指出，現時整個債務市場的融
資能力遠超機管局的資金需求，銀行
貸款市場及債務資本市場均有充裕資
金供機管局籌集新增借貸，加上機管
局財政能力穩健，由政府全資擁有，
具備極佳信貸評級，且過去透過多種
融資途徑取得資金的往績理想，故有
信心機管局能以具競爭力條款，籌集
所需資金。
報告並指，經分析後認為可利用多
種融資方式，債券為其中重要部分，
尤其美元國際債券市場規模大，流通

性高，故建議於施工初期向機構投資
者發行年期較長的10年期美元債券。
而綠色債券市場近年增長迅速，機管
局可透過發行綠色債券，向市場展示
其環保成就，吸引關注環境事宜的投
資者。
為加強公眾參與，報告建議在融

資初段發行規模合適的零售債券，
如50億元的3年期定息債券。至於
年期較短的美元、港元或其他外幣
債券（5年期至7年期）及港元銀行
貸款（最長為5年期），則在工程後
段採用較合適，以配合預期的現金
流。
此外，為應付突如其來的流動資

金需求，機管局現有的50億元銀行
循環貸款，將會增至100億元，在
需要時才動用。
對於備受市民關注的零售債券部

分，機管局行政總裁林天福昨日與
傳媒會面時指出，雖然零售債券利
率會比機構債券高1.5厘，全期3年
需多付逾兩億元利息，但因公眾反
映希望有機會參與，故機管局為順
應民意，亦屬徇眾要求，在不影響

本身財務下決定發行。
發行零售債券的做法會參考政府的

iBond，預計於明年第三季推出。至
於為期 10年價值 40億元的美元債
券，亦會於明年推出。

料2030年停收「機建費」
「三跑」其中一個資金來源是機場

建設費，由去年8月至本年3月底，
機管局共收取19億元機場建設費。
林天福預計，需要在「三跑」建成

後6年，即2030年，機管局還清「三
跑」的債務後，才停收機場建設費。

■青年民建聯「要求興建更多青年宿舍」。 香港文匯報記者梁祖彝 攝
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■機管局公佈造價1,415億元的機場三跑道系統最新融資方案，借貸額維持690億元。 資料圖片


